

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_042\\_B | Littérature, sodomie, hérésie, homosexualité. \[B\]CollectionBoite\\_042\\_B-8-chem | Lagache. ItemLa jalousie et le problème du normal](#)

## La jalousie et le problème du normal

**Auteur : Foucault, Michel**

### Présentation de la fiche

Coteb042\_B\_f0446

SourceBoite\_042\_B-8-chem | Lagache.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Références bibliographiques[Lagache, La Jalousie amoureuse](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 25/03/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

" Ce qui permet de décider de la valeur d'une douleur morale, c'est la capacité de réversion de celui qui la vit, sa souplesse d'adaptation, sa capacité à créer des investissements nouveaux, et à s'organiser une vie nouvelle, sous réserve d'inventer un compromis entre la fidélité et la fermeté. Ce qui inversement fonde la morbidité de la jalousie de Berthe, c'est l'irréversibilité de l'investissement, l'attachement à une certaine organisation de sa vie, en particulier de sa vie amoureuse et conjugale, le malaise anxieux devant tout de qui paraît en menacer l'ordonnance et la stabilité

Jalousie amoureuse  
p.311



En fait la jalousie se dérobe à l'alternative du normal et de l'anormal, précisément parce qu'elle est conflit, et qu'elle peut verser dans l'un comme dans l'autre; s'il est normale de traverser des conflits et n'est pas normale de s'y installer. Et le critère de la valeur biologique de la jalousie c'est son devenir et avant tout sa direction.

La jalousie psychologique n'est ni normale ni anormale, mais elle peut être normale, c'est à dire constitutive de nouvelle norme, d'un équilibre nouveau qui ne sera pas tout à fait l'ancien... Elle est normative lorsqu'elle aboutit à l'acceptation oblique de l'indépendance du partenaire ou à la reprise de la sienne propre, non sans que des mécanismes de défense viennent limiter au moins passagèrement, la possibilité d'investissements nouveaux: assez d'élan pour s'engager, assez de réserve pour se dégager.

Inversement la jalousie est morbide lorsqu'elle devient une norme, c'est à dire une attitude stabilisée, une disposition permanente de la personne une manière constante et habituelle de vivre la relation amoureuse et sexuelle... elle n'accorde au partenaire que la soumission et non la liberté et la spontanéité de l'adhésion, elle enferme de jalousie

dans l'irréversibilité de ses investissements  
amoureux et sexuels.

IBID I p. ~~XXX~~ 320.